

Le Grand Est des quatre frontières

by Correspondances lorraines - lundi, janvier 05, 2015

<http://correspondances.fr/le-grand-est-des-quatre-frontieres/>

Cette année 2015 marquera la dernière année des régions administratives de Lorraine, d'Alsace et de Champagne-Ardenne. Elle ouvre ainsi de nouvelles frontières que Correspondances lorraines entend bousculer davantage. La région Alca est frontalière du Luxembourg, de la Belgique, de l'Allemagne et de la Suisse. A cette échelle, ce nouveau cœur de l'Europe regorge de richesses humaines, technologiques et naturelles. En 2015, Correspondances lorraines se propose d'explorer ce nouveau territoire pour y consacrer un ouvrage.

Quand trois régions épousent quatre frontières, elles engendrent de nouveaux flux de créateurs, travailleurs, entrepreneurs et apprentis. Le rééquilibrage entre l'offre des grands bassins d'emploi et la demande de populations privées de travail constitue la meilleure chance de résorber le chômage à l'échelle d'un bassin globalement prospère de quinze millions d'habitants englobant Alca, le Luxembourg, la Wallonie, la Sarre, la Rhénanie-Palatinat et le canton de Bâle. Irriguée par deux grandes langues, le français et allemand, rompue à l'anglais, cette grande entité a sauvé certains de ses dialectes et patois. Elle parle aussi turc, portugais, arabe ou slave. Il tient à chacun de comprendre l'autre.

De climat frisquet, ce grand Est des quatre frontières compte sur son territoire des références européennes en matière d'énergie et de construction durable. Géothermie alsacienne, méthanisation des déchets ménagers à Forbach ou de coproduits agricoles à Beckerich constituent autant de gisements d'idées, de technicité et de savoir-faire. Les pays riverains du Rhin et de la Meuse coopèrent de longue date pour reconquérir la propreté de leurs fleuves et en maîtriser les crues. Du massif des Vosges aux forêts ardennaises en passant par les étendues du Warndt, le territoire possède des trésors de bois et de vie forestière.

Certes, il y a environ 500 kilomètres entre Charleville-Mézières et l'aéroport Bâle-Mulhouse, et sillonner en train les pôles urbains de ce vaste espace relève plus du pèlerinage que du voyage d'affaires. Les autoroutes numériques contribueront à rapprocher les régions, mais n'y suffiront pas. Le territoire a besoin de poser des jalons, de fixer des repères et d'échanger des connaissances. Durant l'année 2015, Correspondances lorraines se propose de contribuer en toute modestie à l'aventure territoriale et transfrontalière en cours. Sans s'y consacrer exclusivement, le site se focalisera sur les thématiques de l'emploi, de la formation, de l'environnement, de l'urbanisme et du numérique à l'échelle d'un Grand Est articulé par ses frontières. Ce travail conduit par plusieurs journalistes préfigure la parution du premier livre consacré à une entité transfrontalière dont l'avenir reste à écrire.